

**DUBLIN**

Front Line Defenders – Head Office
First Floor, Avoca Court
Temple Road, Blackrock
Co. Dublin, A94 R7W3, Ireland

info@frontlinedefenders.org
www.frontlinedefenders.org

phone +353 1 212 3750
fax +353 1 233 8695

BRUSSELS

Front Line Defenders – EU Office
Square Marie-Louise 72
1000 Brussels
Belgium

euoffice@frontlinedefenders.org
www.frontlinedefenders.org

phone +32 2 230 9383
fax +32 2 230 0028

5 Mayo 2023

México: Asesinada la defensora de los derechos humanos Teresa Magueyal

El 2 de mayo de 2023, la defensora de los derechos humanos **Teresa Magueyal** fue asesinada a tiros por un grupo de hombres armados no identificados, cuando circulaba en bicicleta por la zona de San Miguel Octopan, en el municipio de Celaya, Guanajuato.

[Teresa Magueyal](#) era una defensora de los derechos humanos que buscaba a personas desaparecidas en el estado de Guanajuato, México. El 6 de abril de 2020, su hijo José Luis Apaseo Magueyal, de 31 años, desapareció en el municipio de Celaya, Guanajuato. Teresa Magueyal formaba parte del colectivo [“Una Promesa por Cumplir”](#), conformado hace dos años por familiares de personas desaparecidas de diversos municipios de la zona Laja-Bajío. El objetivo de este colectivo, con sede en el municipio de Celaya, es que las familias continúen la búsqueda de sus seres queridos ante la falta de investigación o respuesta efectiva por parte de las autoridades.

La mañana del 2 de mayo de 2023, Teresa Magueyal circulaba en su bicicleta en el municipio de Celaya, cerca del Jardín de Niños de San Miguel Octopan, cuando fue interceptada y baleada por un grupo de hombres armados no identificados. Esta zona se encuentra a 10 km de la plaza principal de Celaya, la cual es conocida por ser un lugar donde los grupos criminales han tenido disputas territoriales.

El asesinato de Teresa Magueyal ha sido denunciado ante la Comisión Estatal de Búsqueda de Guanajuato, que ha organizado al menos dos búsquedas generalizadas en relación con este suceso, en la misma comunidad donde desapareció su hijo en 2020.

Este hecho ha ocurrido en un contexto de feminicidios generalizados, marcado por la impunidad y la falta de mecanismos efectivos para proteger a las defensoras de derechos humanos.

El estado de Guanajuato se encuentra entre los estados más letales para los defensores de derechos humanos que buscan a personas desaparecidas en México. La Plataforma por la Paz y la Justicia en Guanajuato ha [denunciado](#) cinco asesinatos más en el Estado, de personas que buscan a desaparecidos desde octubre de 2020. Front Line Defenders reportó en su Análisis Global de 2022 el asesinato de ocho personas defensoras de derechos humanos que buscaban desaparecidos durante ese año, seis de ellos eran mujeres. Además, el Grupo de Trabajo sobre Desapariciones Forzadas o Involuntarias de las Naciones Unidas ha identificado estos ataques y asesinatos contra personas defensoras de derechos humanos como "represalias por su búsqueda de personas desaparecidas." Los Procedimientos Especiales de la Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos también han enviado al menos cuatro comunicaciones al Gobierno de México desde 2020, expresando su preocupación por la seguridad de las buscadoras en Guanajuato.

Front Line Defenders Board of Directors

Denis O'Brien, Jim Conway, Roja Fazaeli, Maria Mulcahy, Kieran Mulvey, Mary Jane Real (Philippines), David Sykes, Arnold Tsunga (Zimbabwe), Verónica Vidal (Uruguay)

Front Line Defenders International Advisory Council

James L. Cavallaro, Maryam Elahi, Michel Forst, Hina Jilani, Mary Lawlor

Front Line, The International Foundation for the Protection of Human Rights

Defenders trading as Front Line Defenders, is registered in Ireland as a company limited by guarantee and not having a share capital. Registered Office: First Floor, Avoca Court, Temple Road, Blackrock, Co. Dublin, A94 R7W3, Ireland.

Company No. 593190; Registered Charity No. 20204494; CHY 22404

Front Line Defenders expresa su preocupación por los actos de agresión hacia las personas defensoras de derechos humanos, ya que se presume que los mismos están vinculados a su legítima actividad en defensa de los derechos humanos, particularmente el derecho a conocer el paradero de los desaparecidos y las desaparecidas. Front Line Defenders reitera su preocupación por el clima de impunidad y desprotección de los defensores de derechos humanos en México.

Front Line Defenders insta a las autoridades de México a:

1. Iniciar una investigación inmediata, exhaustiva e imparcial sobre el asesinato de Teresa Magueyal, con el fin de identificar a los responsables, llevarlos ante un tribunal competente e imparcial y aplicarles las sanciones previstas por la ley mexicana;
2. Tomar todas las medidas necesarias para garantizar la seguridad, y la integridad física y psicológica de los integrantes del colectivo Una Promesa por Cumplir, y de todos las personas defensoras de derechos humanos que buscan personas desaparecidas en México;
3. Tomar medidas para poner fin a los ataques contra los y las defensoras de derechos humanos en México, para que puedan continuar sus actividades en defensa de los derechos humanos sin temor a represalias, de conformidad con las obligaciones internacionales de México en materia de derechos humanos.